

GAZETA DE



MONTEVIDEO.

---

 MARTES 26 DE NOVIEMBRE DE 1811.
 

---

### GRAN-BRETAÑA.

**L**ONDRES 5 de julio. Las cartas de Estocolmo de mediados de junio hablan de la guerra entre Francia y Rusia como de una cosa positiva. Los rusos fortifican la isla de Aland, en donde tienen 108 hombres de tropas. El 17 y 18 del mes pasado hubo una insurreccion cerca de Malmoe con motivo de la conscripcion, que aborrecen los suecos, tan solo por parecerse á la que se practica en Francia: fué preciso recurrir á la fuerza para apaciguar á los amotinados, de quienes murieron 40, fueron heridos 130, y quedaron presos unos 200.

El conde Kamenskoi, general en jefe de los exercitos rusos, murió de enfermedad en Odesa el 17 de mayo.

La noticia que habia corrido del incendio de la ciudad de Presburgo en Hungria, ha sido enteramente falsa é inventada maliciosamente, para facilitar una especulacion mercantil.

Las cartas de Petersburgo de 9 de junio dicen que se han arrestado en Riga 3 ingenieros franceses disfrazados. Las de Memel de la propia fecha aseguran que los franceses se fortifican en las principales ciudades de Prusia, y que los rusos ponen en estado de defensa las fronteras de Polonia.

Por el correo de Malta que llegó á Londres el 27 de junio, se sabe que habia desembarcado en aquella isla el archiduque Francisco, de quien ya se habia dicho haberse ausentado de Austria con muchos caudales: no se saben los motivos de abandonar los estados de su hermano. Parece que intenta pasar á vivir en Sicilia.

Un oficial de graduacion del exercito del general Beresford ha escrito el 1.º de junio diciendo que el 26 de mayo habian llegado al exercito 350 ingleses hechos prisioneros en la batalla de la Albuhera, que se habian escapado de un convento, y á quienes guiaron y obsequiaron con la mayor generosidad varios españoles que encontraron despues de su evasion.

Las ultimas cartas de Holanda habian del terror que hay en aquel desgraciado pais, por la multitud de gentes que hay presas, como sospechosas de desafecto al tirano.

En Austria se halla el papel moneda en el mayor descredito: las cédulas del banco pierden un 90 por 100.

De Tonnigen ha llegado un cutter dinamarques con pliegos de aquel gobierno para el rey de Suecia Gustavo Adolfo. Dicen que un cuerpo considerable de tropas saxonas marchaba á Varsovia, y que hay unos 208 franceses en las inmediaciones de Dantzick.

Del 23. La salud de S.M. ha padecido algun quebranto desde mediados del corriente.

Corren voces de que la archiduquesa Maria Luisa, muger de Napoleon está otra vez en cinta.

El cardenal Fesch, como presidente del llamado concilio nacional, convocó á los prelados para una congregacion general que se celebró el 10 de este mes.

En las costas de America ha habido un combate entre la fragata americana *Presidente*, capitan Roggers, y la corbeta britanica *Little-Belt*, capitan Bingham, en que esta ha perdido 32 hombres. Este desagradable incidente aumenta el embarazo y complicacion de las relaciones diplomáticas entre ámbos países.

Los diarios franceses contienen un artículo de Hermanstadt de 20 de junio, que dice que la Rusia renuncia

parte de sus pretensiones, y se contenta con solo la Moldavia. Las cartas de Petersburgo de 13 junio refieren la llegada de 70 buques americanos cargados de productos de los Estados-Unidos, y que pueden sacar de retorno productos de Rusia.

Un artículo de Viena de 22 de junio anuncia la muerte del rey de Cerdeña. El mismo artículo asegura que la corte de Petersburgo ha hecho notificar al cuerpo diplomático residente en Rusia, que el nuevo embajador de Francia Lauriston habia dado al emperador Alexandro seguridades de la amistad de Bonaparte. Añade finalmente que se han renovado las negociaciones entre turcos y rusos.

El rey de Suecia Gustavo Adolfo se ha ausentado de Heligoland el 4 de este mes á bordo de un pequeño buque para pasar al pais de Holstein.

## ESPAÑA.

Mexico 11 de mayo. El presbitero D. José Francisco Alvarez, comandante de una division de provincias internas, habiendo visto que las exhortaciones que habia dirigido á los pueblos de Huejucar, Colotlan, Sta. Maria, Santiago, y sus agregados, no habian producido el efecto deseado, y que muchos de sus vecinos estaban inclinados á seguir el partido de los rebeldes, que en crecido numero se hallaban en aquellas inmediaciones, resolvió atacar á estos, y los atacó en efecto el 27 de marzo cerca de Sta. Maria. Fueron tantas las flechas, tiros y pedradas de los rebeldes, que desde luego los hirieron á él y al padre capellan D. Francisco Iguanzo, obligandoles á retirarse á la villa de Xerez: sin embargo los nuestros escarmentaron al enemigo quien tuvo 200 muertos y 27 prisioneros, de los cuales 12 fueron arcabuceados, y los restantes puestos en libertad para que noticiasen á los suyos la prision de su jefe Hidalgo. La pérdida de los leales se reduxo á 2 muertos y 6 heridos.

El teniente coronel del regimiento de Nueva España D. José Castro que había salido de Querétaro con los 200 infantes, 50 caballos y 2 cañones de su mando en busca de los sediciosos que se habían reunido en Huichapan, se halló de repente rodeado el 9 de abril en la joya de la hacienda de S. Francisco por 2 á 4½ de á pie y 600 de á caballo, mandados por Villagran, su hijo, Landa, Verde, y otros cabecillas; y no pudiendo subsistir por falta de viveres en aquel punto, los acometió con tanta felicidad que en menos de hora y media se abrió paso con una gran mortandad de los rebeldes, á quienes dispersó enteramente. Habiendo entrado en Huichapan al día inmediato, halló que se habían llevado lo que allí tenían, quemando lo que no habían podido conducir.

Noticioso el brigadier D. Felix Calleja de que una gabilla de 150 sublevados al mando de José Antonio Verde, que se decía sargento mayor, estaba fortalecida en el rancho de Ojo de agua, distante 4 leguas de S. Luis de la Paz, los mandó atacar la madrugada del 9 de abril, y á pesar del vivo fuego que hicieron desde las mismas casas, fueron completamente derrotados, quedando 50 muertos en el campo de batalla, entre los que se han hallado Verde y otros jefes, y 25 prisioneros que iban á ser pasados por las armas para escarmiento de los que todavía persisten en su rebelion. Igualmente se apoderó de varios efectos de guerra y de unas 100 caballerias.

En las cercanias de Calpulalpan y confluencia de los dos puertos que se dirigen á Tepeji del Rio y á Tula, derrotó el 19 de abril el sargento mayor D. José Alonso un cuerpo de 12½ rebeldes que infestaban todo el país. El campo quedó cubierto de cadáveres, sin haber habido en las tropas del Rey mas perdida que la de un herido de gravedad y algunos contusos.

El mismo día D. Antonio Linares, comandante de un destacamento de 300 caballos, 25 infantes y 2 cañones, acometió en la Cieneguilla, junto á Queretaro, á un cuerpo de 2½ revoltosos, que á pesar de la ventajosa posición que ocupaban, y el teson con que se defendieron por

mas de 4 horas, por fin tubieron que huir en completa derrota dexando en el campo mas de 200. Por parte de las tropas del Rey hubo bastantes heridos, pero ningun muerto.

Sabedor el coronel D. Miguel del Campo por los leales vecinos de Jamiquilpan, que los rebeldes reunidos en gran número cometian los mayores excesos en Cardonal, y que habían asesinado á varios vecinos aun dentro del mismo templo, y preso al cura y vicario, arrancándoles el SS. Sacramento de las manos, determinó acometerlos con las tropas de su mando, aumentadas con algunas fuerzas al mando de D. Rafael Larrainzar. Dos leguas antes del Cardonal los halló el 22 de abril en numero de unos 6½ hombres, ocupando el camino y alturas de los lados; y habiendo hecho romper el fuego, los obligó á dexar su posición y á refugiarse en la escarpada altura de las Minas, de donde desalojados igualmente se dispersaron con precipitación, dexando un numero considerable de cadáveres, entre ellos el del Xefe Vicente Lopez. Por nuestra parte murió el veteroso dragon Manuel Sanchez, y quedaron otros 2 gravemente heridos y 12 contusos. Habiendo pasado en seguida el coronel Campo á Cardonal, halló el pueblo desierto, y en la plaza el horroroso espectáculo de una cabeza desollada, y colgada de los cabellos, de un infeliz á quien habían quitado la vida, despues de habérsela quitado pocos dias antes á su padre y á otro hermano suyo.

Casi por los mismos dias el capitán D. Antonio Planos, comandante de la gente armada de Jamiquilpan, hallandose en Portezuelos con los 71 hombres de su mando, compuestos de la compañía de Huejuda, patriotas y vecinos naturales, atacó á un cuerpo de 800 rebeldes, y los obligó á huir desordenadamente, dexando un considerable numero de muertos; por su parte no tubo mas perdida que la de 3 heridos.

El teniente de navio D. Pedro Celestino Negrete, comandante de una division del exercito de reserva, destinada á perseguir á los sediciosos y á establecer el orden en los pueblos de Suchipila, Tlaltenango y Colotlan, sostuvo el

7 de abril una acción contra un cuerpo de 3 á 10<sup>0</sup> insurgentes en las cercanías de este último pueblo, derrotándolos completamente con mucha pérdida y obligándolos á abandonar 3 cañones de madera, muchas armas y caballos, y á huir precipitadamente á las asperezas vecinas. Se portaron con suma bizarría en esta función los batallones de Puebla y Toluca, y los dragones de España y Queretaro. Nuestra pérdida fué de 22 heridos, algunos de gravedad, entre los cuales se cuenta el segundo comandante de la division D. Bernardo de Salas.

*Cádiz 1 de agosto de 1811 = Artículo de Oficio.*

El gefe del estado mayor del sexto ejército, el brigadier D. Juan Moscoso desde el cuartel general de Vega de Magaz, con fecha de 30 de junio da el parte siguiente: *Parte de la acción de Cogorderos del 23 de junio.*

“Para poder observar de cerca los movimientos de la division del general Bonnet, que situada en Leon tenia extendidas sus principales fuerzas sobre el Orbigo, y para impedir que sus partidas hostigasen el país de la orilla derecha, se situaron las tropas de la primera seccion de la primera division, y la segunda de la segunda el dia 23, en una linea comprehendida desde el lugar de Sueros á Fontoria, ocupando á Astorga con un destacamento, y dexando la primera seccion de la segunda colocada sobre el camino real del Manzanal para que sirviese de reserva á las tropas avanzadas, teniendo ademas observado con un cuerpo y 40 caballos el camino de la Bañeza á Astorga. En esta posición, colocadas en Antoñan del Valle una compañía de Monterey y otras de husares de Galicia, se extendieron hasta el pueblo de Benavides, donde acudió á las 8 de la mañana del 23 de junio el escuadron de husares asturianos en auxilio de la gran guardia de 30 caballos que estaban en este pueblo batiéndose; y desalojando con la mitad del escuadron á los enemigos, que eran 200 infantes y 40 caballos: los persiguió media legua; pero

observando que de Orbigo salian considerables fuerzas de infanteria y caballeria, que fueron todas las del general Valleriaux, emprendió su retirada; que hubiera concluido sin desgracia, á no encontrar á su paso por Benavides una porcion de infanteria de Monterey muy expuesta, á la que se propuso salvar, y lo consiguió, pero con la pérdida del alférez D. Francisco Riaño y 6 hombres, de que recogió 4 caballos por lo respectivo á su escuadron. Continuaron la retirada las tropas de Monterey y husares de Galicia, y sosteniéndose mutuamente, se replegaron hasta colocarse delante de las columnas de la seccion. El comandante de esta el coronel D. Manuel Mascareña, despues de tomadas las primeras medidas, avisó al general de la division, y trasladado este acia Cogorderos situó las tropas de la segunda seccion en las lomas de la derecha del rio Tuerto, que en el dia es de corto caudal, ocupándolas con los cuerpos de Monterey, voluntarios de Leon y tercero de Zamora en masa, y previno á la primera seccion lo conveniente para que apoyase á la segunda en caso de verse precisada á replegarse. Todo así dispuesto, observó que las compañías avanzadas se batian en retirada con el mayor orden y serenidad, y que llegadas á la vista de las columnas ya no retrocedieron un paso; al momento fueron desrinadas guerrillas fuertes de los 3 cuerpos, que sostuvieron el fuego por espacio de 7 horas, y cogia la extension de cerca de media legua, sin que á pesar de la ventajosa posición de las enemigas, lograsen estas hacer afloxar á un solo soldado de los que componian las nuestras, que eran reforzadas á proporcion que lo hacian las contrarias, con lo que se empeñó un vivísimo fuego, y continuó sin interrupcion hasta que la primera seccion de la primera division, mandada por su comandante interino el brigadier D. Federico Castañon, que estaba situada en Sueros valiendose de la proporcion que su colocacion le presentaba, maniobró con tal inteligencia é intrepidez, que si la noche no hubiera sido obstaculo á concluir la carga, hubieran perdido los enemigos toda ó la mayor parte de los 30<sup>0</sup> hombres con que atacaron:

Oviedo, disputandose la preferencia en atacar á la bayoneta, lo ejecutaron ambas, consiguiendo poner á los enemigos en fuga precipitada, en la cual á pesar de la obscuridad fueron algunos acuchilados por nuestra caballería. Las 2 piezas de artillería volante al cargo del teniente D. Vicente Vazquez, hicieron un acertado fuego sobre las masas enemigas que sostenian sus guerrillas.

La pérdida de los enemigos, que los primeros avisos supusieron de 300 hombres con muchos oficiales, el general Valleraux muerto, y el coronel Gautier herido, se ha sabido por carta interceptada del general Bonnet á Bessieres que es de cerca de 500 hombres con muchos oficiales y la muerte del referido general, sin hablar cosa alguna de Gautier. Las tropas de la primera seccion de la primera division cogieron 6 prisioneros, 7 cajas de guerra, 34 fusiles, 40 mochilas, y 3 caballerías con otra porcion de efectos y prendas sueltas que abandonaron en el primer momento de la fuga.

Nuestra pérdida consiste en 16 muertos de los cuerpos de Monterey, voluntarios de Leon y husares de Galicia, y de los de Asturias 72 heridos con 3 oficiales y 3 sargentos, 12 contusos con un oficial y 15 prisioneros con otro oficial, de los que se han fugado 5 húsares asturianos: y se han perdido 11 caballos y otro herido."

## A V I S O,

En los dias 12, 13, y 14 de Diciembre proximo, á las puertas del barracon de Marina, se venderá en publica subasta el bergantin particular español nombrado *Monte Toro*, que de resultas del ultimo temporal se halla varado en la playa de la aguada, inmediato a la capilla del Carmen; y en disposicion de poderse sacar. El que quiera imponerse de los utiles pertenecientes á dicho buque podrá verificarlo en la casa de su Consignatario D. Francisco Juanicó, donde se le pondrá el inventario de manifiesto.

---

En la Imprenta de la ciudad de Montevideo.